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中青报·中青网记者 郭 剑

过去一周国内多地确诊的新冠肺炎病

例，让国足 12 强赛主场作战的希望逐渐

变得渺茫，如果不出意外，国足团队将于

本周六再次由上海乘坐包机飞赴阿联酋，

去完成 11 月 11 日和 11 月 16 日举行的两

场 卡 塔 尔 世 界 杯 亚 洲 区 预 选 赛 12 强 赛 ，

这是本次 12 强赛国足“损失”的第 3 个

和第 4 个主场。

这两场 12 强赛按照原定赛程本应在

中国主场进行——对于实力在小组 6 支球

队当中仅列第四档、但又强烈希望在 12

强赛中有所作为的国足而言，主场的意义

除有利于球队“超常”发挥自身水平，还

担 负 着 展 现 赛 事 管 理 和 商 务 运 营 能 力 的

“ 隐 性 ” 任 务 ， 因 此 失 去 主 场 有 利 因 素 ，

对国足而言无异于“雪上加霜”。

半年之前 40 强赛结束，亚足联抽签

确定 12 强赛赛程，国足在 2021 年要完成

总共 10 轮比赛当中的 6 轮，其中 4 场比赛

在主场进行：9 月 7 日对阵日本队、10 月

7 日对阵越南队、11 月 11 日对阵阿曼队

和 11 月 16 日对阵澳大利亚队。但为严格

遵守国家防疫政策，9 月 7 日国足在卡塔

尔多哈的哈里发体育场迎战日本队，10

月 7 日国足在阿联酋沙迦体育场迎战越南

队。如果说小负日本队、险胜越南队的比

赛结果并未让球队在积分方面遭受过大损

失，接下来 11 月 11 日和 11 月 17 日两个

主场又将转为“第三方场地”，或许会对

球迷盼望“国足争取小组出线资格”的热

情 造 成 严 重 打 击 。 尤 其 阿 曼 与 阿 联 酋 相

邻，球队乘坐数小时大巴便可抵达赛场，

在双方实力并无明显差距的情况下，“反

客为主”对阿曼极为有利。

在本组积分榜上，沙特队 4 轮全胜积

12 分高居榜首，澳大利亚队 3 胜 1 负积 9

分排名第二，阿曼队和日本队同积 6 分，

国足 3 分排名第五。倘若国足仍以“争取

出线”为目标，则与阿曼队一战“许胜不

许负”，就连平局都无法支撑寄希望于后

半程的急起直追——阿曼队是国足本组唯

一 尚 未 碰 面 的 对 手 ， 12 强 赛 半 程 最 后 1

场比赛，不但可以让国足进行全面的半程

总结，更可以为国足后半程以何种方式继

续征战 12 强赛定下基调。

努力争取小组第三的阿曼队是当前国

足最直接的竞争对手，和中超联赛超长停

顿 为 国 足 留 出 备 战 空 间 完 全 不 同 的 是 ，

阿曼国内的联赛目前还在正常进行：10

月 12 日在马斯喀特主场战胜越南队，阿

曼 国 家 队 球 员 返 回 各 自 俱 乐 部 征 战 联

赛，10 月 31 日第四轮比赛结束后联赛进

入休整期，国家队球员再次集中备战 12

强赛。

阿曼队“客场”挑战国足的同时，澳

大利亚队在悉尼主场迎战沙特队，越南队

在河内主场迎战日本队。鉴于当前积分形

势，这两场比赛的胜负结果暂时不会对国

足的小组排名产生影响——国足只有赢下

阿 曼 队 ， 才 有 资 格 继 续 “ 争 取 小 组 出

线 ”。 这 场 比 赛 一 周 之 后 的 第 六 轮 较 量 ，

也是各队 2021 年最后 1 场 12 强赛 （第 7

轮 比 赛 将 于 2022 年 1 月 27 日 展 开）， 将

直接宣布哪支球队确定“出局”。

4 连败的越南队如今只剩理论出线可

能，其次危险的便是国足：分组之初球迷

还 在 庆 幸 躲 开 了 韩 国 、 伊 朗 、 伊 拉 克 三

队，事实上对同组的澳大利亚、日本和沙特

三队，国足同样几无胜算——哪怕有入籍

的归化球员相助，国足在实战能力上与参

加上一届 12 强赛时相比也并无明显提升。

11 月 3 日 下 午 ， 国 足 要 在 上 海 和 深

圳队、浙江队进行热身赛，这是上周末结

束隔离开始正常集训后，国足仅有的热身

赛事。深圳队刚刚结束足协杯征程，浙江

队即将迎来 11 月中旬中甲联赛第四阶段

（梅州赛区） 的“冲超战”，与这两支球队

进行的热身赛，将帮助国足教练组确认两

场 12 强赛主力阵容与替补阵容。据中青

报·中青网记者了解，当前国家队 31 名

球员均有机会在这两场热身赛中登场 （同

日先后进行），而在热身赛结束之后，教

练组便会确定本周末的出征名单——至少

7 名国脚不会随队前往阿联酋，但这并不

妨碍国足的战术安排：在前 4 轮比赛中，

31 人 名 单 中 总 共 9 位 球 员 没 有 获 得 出 场

机会。

指望 通 过 对 深 圳 队 和 浙 江 队 的 热 身

赛 找 到 阵 型 与 阵 容 层 面 的 “ 取 胜 法 宝 ”

并不现实，前 4 场 12 强赛国足已经表现

出 与 自 身 能 力 相 匹 配 的 技 战 术 特 征 ，

“ 保 持 良 好 心 态 ” 才 更 有 助 于 国 足 按 照

既 定 计 划 “ 顺 利 完 赛 ”： 球 员 长 期 处 于

隔 离 状 态 ， 训 练 和 比 赛 自 然 难 以 做 到

“超常发挥”。

从半年前的信心十足至现阶段的步履

维艰，本届世界杯亚洲区预选赛 12 强赛

征程所遇到的“客观难题”超出上届，但

“世界杯名额”从来不是治疗中国足球病

症的最有效解药，12 强赛之外的基础发

展才是中国足球真实面貌的最终体现——

也正是在基础层面的种种困惑与挫折，才

造就了中国足球难以重返“亚洲一流”的

尴尬现实。 本报北京 11 月 1 日电

反主为客 国足“生死战”雪上加霜

中青报·中青网记者 慈 鑫

奥运冠军杨倩的启蒙教练虞利华近日

通过个人社交媒体发文，对浙江省近日举

行的东京奥运会、陕西全 运 会 浙 江 运 动

员 、 教 练 员 表 彰 结 果 提 出 质 疑 。 虞 利 华

认 为 ， 杨 倩 是 自 己 选 拔 培 养 并 输 送 到 清

华 大 学 的 学 生 ， 但 浙 江 省 的 此 次 表 彰 却

将自己排除在外，这样的做法令基层教练

员寒心。

虞利华今天在接受中青报·中青网记

者采访时表示，10 月 26 日，他在得知浙

江省人民政府对东京奥运会、陕西全运会

浙江运动员、教练员的表彰结果后，心里

很不服气。“我们作为教练员，在培养运

动员时只是单纯的希望运动员成材，并未

考虑过评奖的事情，但是如果说一个运动

员培养出来了，辛苦付出的教练却没了名

分，换做任何人都很难接受吧？”

虞 利 华 表 示 ， 自 己 是 杨 倩 的 启 蒙 教

练，培养了她 5 年，之后又在杨倩未被省

队选中的情况下，帮助她另辟成材之路，

建 议 她 以 体 育 特 长 生 的 身 份 报 考 清 华 大

学，杨倩在如愿考入清华大学后，被选拔

进国家射击队。可以说，杨倩最终能成为

奥运冠军，与虞利华的启蒙、培养有着密

不可分的关系。但是在浙江省的这次表彰

活动中，却丝毫没有提及他的名字。

虞利华说，自己并不是要求在一名运

动 员 培 养 过 程 中 的 所 有 教 练 都 应 该 被 表

彰，自己只是认为，如果是对一名运动员

的成长、成材发挥了突出作用的教练员，

不应该被忽视。

10 月 26 日晚，深感遭受不公待遇的

虞利华在个人社交媒体上发文，“没有功

劳只有苦劳，杨倩是我选拔培养输送到清

华大学的学生，是唯一一位没有经过省队

训 练 获 得 奥 运 金 牌 的 运 动 员 。 自 执 教 以

来 ，（我） 所 带 学 生 获 得 奥 运 2 金 1 铜 ，

亚运 6 金 1 银 2 铜，全运 2 金 1 银 6 铜，青

运 4 金 3 银 4 铜，付岀了常人难以想象的

艰辛。以这样评奖论功，会让很多教练员

寒心，值不值得再为浙江体育作贡献？”

10 月 28 日，杨倩也通过个人社交媒

体留言，肯定了虞利华对自己成长的关键

作用，“感谢国家的培养，感谢我的恩师

虞利华教 练 这 么 多 年 以 来 对 我 的 关 心 与

帮 助 ， 感 谢 浙 江 对 我 的 支 持 与 信 任 ， 我

将 继 续 努 力 ， 不 负 众 望 ， 努 力 创 造 更 多

的荣誉。”

中青报·中青网记者则从有关方面了

解 到 ， 浙 江 省 人 民 政 府 此 次 对 东 京 奥 运

会、陕西全运会浙江运动员、教练员的表

彰 ， 针 对 的 是 浙 江 省 级 的 运 动 员 、 教 练

员，因此并不涉及到运动员的启蒙教练，

也 没 有 故 意 把 虞 利 华 教 练 排 除 在 外 的 想

法 。 按 照 运 动 员 、 教 练 员 逐 级 表 彰 的 制

度，宁波市一级的表彰才会把启蒙教练纳

入范围。

不过，虞利华认为，按照惯例，浙江

省对奥运、全运有贡献人员进行表彰的名

单，是由浙江省体育局上报。他说：“这

份名单凸显了我们有些地方的体育行政部

门依然奉行着 ‘ 小 圈 子 ’ 利 益 至 上 的 思

想， 奖 励 、 荣 誉 只 想 着 所 谓 的 系 统 内 。”

记 者 从 浙 江 有 关 方 面 了 解 到 ， 浙 江 省 体

育 局 提 请 的 表 彰 人 员 ， 其 实 并 不 是 只 考

虑 到 系 统 内 ， 而 是 参 照 了 长 期 以 来 奥

运 、 全 运 表 彰 的 一 贯 做 法 。 但 这 次 表 彰

引 起 虞 利 华 的 质 疑 ， 也 给 有 关 方 面 提 了

一 个 醒 ， 随 着 体 教 融 合 的 深 入 和 社 会 办

体 育 的 推 行 ， 奥 运 、 全 运 人 员 的 表 彰 活

动 应 该 会 越 来越多地出现体育系统之外

的人士的身影。

曾经也是体育系统内一名基层教练员

的 虞 利 华 ， 在 2018 年 跨 进 了 教 育 系 统 ，

成为海亮教育宁波公学的射击总教练。虞

利华表示，近几年国家在大力推进体教融

合、鼓励社会办体育，这从 2019 年颁布

的 《体育强国建设纲要》 到上个月发布的

《“十四五”体育发展规划》 等很多文件

中都有体现。东京奥运会上，杨倩作为体

教 融 合 培 养 出 来 的 奥 运 冠 军 很 有 代 表

性 ， 这 也 是 她 颇 受 关 注 的 一 个 原 因 。 相

信 未 来 ， 越 来 越 多 的 体 育 人 才 会 从 教 育

系 统 、 社 会 俱 乐 部 培 养 出 来 ， 这 也 会 对

体 育 系 统 人 才 培 养 起 到 良 好 的 辅 助 作

用。在这样的时代背景下，就要求一些体

育行政部门能够以开放的心态办体育，只

有 这 样 ， 才 能 做 到 真 正 的 开 放 、 融 合 。

本报北京 11 月 1 日电

一名基层教练的质疑引出人才培养新思考

中青报·中青网记者 杨 屾

10 月 22 日，黎伊扬在和四川男篮

的比赛中，拿下了 12 分 8 个篮板 10 次

助攻外加 6 次抢断。两天前，他在和江

苏男篮的较量中，贡献了 7 分 6 个篮板

和 13 次助攻。这让人们一下子记住了

这个来自厦门大学的小个子后卫。

无 独 有 偶 ， 来 自 北 京 大 学 的 赵 柏

清、毕业于清华大学的刘东，也在同曦

男篮找到了自己的位置，他们场均可以

分别贡献 10.6 分和 7.0 分。再加上已经

在 CBA 联赛站稳脚跟，并取得了进步

的祝铭震、张宁、袁堂文等。大学生球

员在职业联赛赛场的表现，越发耀眼，

也越发引人瞩目。

“ 这 个 赛 季 让 我 感 觉 最 明 显 的 就

是，能上场打球的大学生球员越来越多

了。”清华大学男篮主教练、前北京首

钢男篮队长陈磊告诉中青报·中青网记

者 ，“ 这 得 益 于 过 去 几 年 ， 学 校 体 育、

校 园 篮 球 的 不 断 发 展 ， CUBA 大 学 生

篮球联赛竞争越来越激烈，各个学校水

平越来越接近，学校也越来越重视，投

入越来越大，很多高水平教练进入到高

校执教，初中、高中、大学竞赛体系和

平台搭建得也很顺畅。”

去年 7 月举行的 2021 年 CBA 选秀

大会，在参选的所有 87 名球员中，有

43 人是由中国大学生体育协会推荐的

CUBA 球 员 ， 经 过 两 轮 共 40 次 选 择 ，

共有 30 名球员被 CBA 俱乐部选中，而

其中 17 人来自 CUBA，大学生球员总

人数、被选中的大学生球员这两项数据

都创造了历史新高。

“ 大 学 生 相 比 于 青 年 队 上 来 的 球

员，有着更多的比赛经验，而且，他们

的身体和技术也不差，所以，对于很多

实力相对来说比较差，或者青训一般的

球队来说，他们可以拿来就用，属于即

战力。”陈磊说。

像黎伊杨所效力的福建男篮，在休

赛期放走了核心球员王哲林，球队重建

的意图非常明确。而过去几个赛季，球

队在控球后卫位置上一直没有合适的人

员，只能靠外援支撑，黎伊扬来到球队

后 ， 就 获 得 了 很 大 的 成 长 空 间 。 赵 柏

清、刘东所在的同曦男篮，本身俱乐部

班底就比较薄弱，所以一直希望可以吸

纳有才华的大学生球员，以达到提升自

身实力的目的。

“这些入选 CBA 的球员，本身就是

大学最顶级的球员。”陈磊说，“黎伊扬

在 CUBA 就 是 最 出 色 的 后 卫 之 一 ， 虽

然身材不高，但是传球的能力、意识还

是非常好的。赵柏清、张殿梁 （现效力

于 四 川 队） 在 CUBA 都 属 于 非 常 出 色

的 内 线 ， 以 他 们 的 能 力 ， 完 全 可 以 在

CBA 排名相对靠后的球队中占有一席

之地。但另一个事实是，在 CBA 顶级

球队中，大学生球员还很难立足。”

截止到 11 月 1 日，CBA 联赛的四

强 球 队 分 别 是 辽 宁 、 浙 江 、 广 东 和 广

厦，在他们的阵容中，难觅大学生球员

的身影。从某种程度上说，顶尖的大学

生球员，和顶尖俱乐部青训体系培养出

来的年轻球员，还是有很大差距的——

说得更加直接一点，就是顶尖的大学生

球员，比 CBA 青训培养出来的末流年

轻球员的能力稍高。

“所以我们看看目前在职业赛场有

不错表现的大学生球员，他们可以在一

些俱乐部站住脚，但也必须承认，他们

当中的大部分人，个人能力还和国内顶

级球员有很大的差距，反应在比赛当中

就是攻坚能力差，没法依靠个人能力在

比赛中解决问题。”陈磊说。

当然，和之前几个赛季相比，大学

生球员在职业赛场上的表现，虽然没有

达到质变，但却在数量上有了一定的积

累，且后卫、前锋、内线各个位置都有

不错的大学生球员，他们也在赛场上逐

步展示着自身的能力和水平。

“我真的非常期待现在这批大学生

球 员 中 的 一 些 人 ， 通 过 两 三 个 赛 季

CBA 联赛的锤炼后能够‘开窍’，然后

进入到一个更高的水平和层次，这样对

中国篮球、校园篮球、职业联赛来说，

都是一件好事。”陈磊说。

大学生球员闪耀CBA
赛场的必然和偶然

中青报·中青网记者 梁 璇

61 岁的“吴叔”要和一群 00 后的孩

子比拼射击飞碟，这场轮椅上的较量，算

得上全国第十一届残运会射击赛场最大看

点。

停训了 6 年，“老枪”吴亚明重返赛场，

选了一个在我国残疾人运动会上首次开展

的项目，没拿牌、进了前八，但在人生的赛

场，他“勇立潮头”的形象更坚固了。

吴 亚 明 是 陕 西 省 残 疾 人 射 击 队 的 老

将，曾连续两届在全国残运会上获得男子

60 发 气 步 枪 立 射 冠 军 ， 并 超 残 奥 会 纪

录，还在世界射击锦标赛上获得男子 60

发气步枪立射冠军。但面对全新的射击飞

碟，“从静态到动态的转换”仍让老将吃

了苦头。

久经沙场，吴亚明深知子弹出膛的威

力，他要做的就是和自己的心跳声博弈，

“关键时刻，心跳特别明显，只要枪稍稍

跟着一跳，靶上就能偏老远。”可到了飞

碟赛场，他先要平衡的竟是自己和轮椅，

“ 我 们 在 轮 椅 上 举 枪 的 时 候 ， 身 体 得 前

倾 ， 没 掌 握 好 就 可 能 栽 倒 。”可 一 开 始 ，

不喜欢被束缚的他选择“忽略”新增的辅

助固定带，结果连人带枪都摔了出去，他

哈哈一笑总结：“还是得按规矩来啊。”

虽然已到“耳顺”之年，但吴亚明显

然还未向“不惑”和“知天命”妥协。

“不能妥协。”在两岁患上小儿麻痹，

逐渐丧失行走能力后，这句话就成了吴亚

明心底的声音。他出生在一个知识分子家

庭，父母给的关爱让他足够自信，可进入

社会，他便能感受到语言或眼神的锋利，

中学毕业后，他被分到弹簧厂上班，空气

里 能 嗅 到 自 己 被 视 作 “ 累 赘 ” 的 味 道 。

“看不起我？我就要改变你的看法。”通过

观察，吴亚明发现工厂生产弹簧都是人力

加工，产出的弹簧大小、弯曲程度不一，

此前曾自学过电器修理的他便每天拿着电

焊机捣鼓，最终做出了一套模具，大大提

升了生产效率，也一举扭转了工友对残疾

人的看法。

在改革开放初期，每天靠手摇车上班

的年轻人成为创新人才被极力挽留，吴亚

明却一个转身“下海”了，从一间小小的

烟酒铺起步，到后来在西安创建了知名餐

饮企业，为百余人提供就业机会。可从商

只是他的众多选项之一，真正让吴亚明纠

结过的是音乐和体育。

“因为残疾，我被关闭了一扇门，但

更打开了很多扇窗。”从事文艺工作的母

亲给了吴亚明一副好嗓子，父亲则给了他

一把吉他，“上世纪 80 年代，唱歌很少有

现 场 伴 奏 ， 吉 他 瞬 间 风 靡 。” 吴 亚 明 记

得，流行音乐伴随改革开放的春风茁壮生

长，他也找到了发光发亮的舞台，凭借在

大小歌唱赛事上屡获荣誉，他开始在音乐

圈有了名气，之后，他便开办艺术团引入

通俗歌曲、时装表演等前卫演出。

聚光灯下，晃着用烧红的火钳烫出的

时髦卷发，吴亚明从小对生活“昂着头”

的状态达到顶峰，他要做一件更令人瞩目

的 事 。 1985 年 ， 他 和 西 安 的 其 他 9 位 残

疾人应邀到北京参加马拉松国际邀请赛，

为了体现自强不息的精神，他们决定用手

摇轮椅从西安“摇”到北京。刚到潼关，

就遇到陡峭山坡，“是几十个战士把我们

推上去的。”他仍清楚地记得，25 岁的自

己 出 发 时 背 了 把 吉 他 ， 即 兴 弹 唱 了 《迟

到》 作 为 答 谢 ； 途 中 有 运 输 司 机 好 奇 询

问，结果被一行人精神打动，想给予资助

却被拒绝了，吴亚明记得，司机离开时，

“啪”车门一关，一打 10 元钞票从窗户里

掉出来，这笔钱后来被转赠出去，但这一

幕他记了 36 年。

近 1200 公里，一群在轮椅上的年轻

人“跋涉”了 29 天，在当年引起巨大轰

动。第二年，陕西省体委的人便找到吴亚

明，觉得他在舞台上的自信和对生活的热

情“搞体育一定行”。此时，歌唱事业处于辉

煌期的吴亚明演出应接不暇，对“运动员”

的生活并不了解，且当时流行音乐正风靡

大街小巷，而残疾人体育正处发轫阶段，选

择看似不难。可“不妥协”再次闪现，“要证

明残疾人能活得精彩，体育可能比文艺更

有说服力和挑战性，我喜欢挑战难度更大

的事。”吴亚明决定先试试体育。

赛场来得很快。两个月后，在唐山举

行的第二届全国残运会，他要代表陕西参

加 100 米和 800 米轮椅竞速。100 米赛道

上，他见到香港选手的竞速轮椅“外形美

观不说，金属质地很好”，但自己的轮椅

很 沉 、 手 扶 上 去 能 碰 到 很 多 金 属 毛 刺 。

“我决定弃赛，我要提示我们不是在同等

的条件下比赛。”但到了 800 米赛场，吴

亚明却出现了，果然，做工粗糙的轮椅令

他受伤，被划了十几个口子，教练忙着帮

他包扎，深深沉默。

教 练 建 议 吴 亚 明 转 练 射 击 。 没 有 靶

场，训练选在废旧的田径场一角，挂上靶

纸 ， 太 阳 晒 着 、 蚊 子 咬 着 ， 夏 天 最 为 难

熬，射击选手要穿层层衣服，一场训练下

来，一拧最里边的秋衣能拧出半杯汗水。

吴亚明回忆，从光鲜的舞台来到荒芜的训

练场，那是一段内心最摇摆的日子。但疯

长 的 竞 技 精 神 却 帮 吴 亚 明 一 步 步 作 出 决

定，“要练就要练好。”面对其他训练比他

更 久 的 选 手 ， 他 开 始 主 动 加 练 ， 终 于 在

1988 年于湖南湘潭举办的残疾人射击锦

标赛中首次夺冠。

第一次拿金牌的滋味至今依然清晰，

按耐不住的激动和不愿直面的复杂。“金

牌挂在我脖子上的时候，我还在动摇，是

不 是 该 回 舞 台 去 了 ？” 吴 亚 明 明 白 ，“ 试

水”的阶段已经结束，选择的时刻来了。

“ 体 育 确 实 锻 炼 了 我 的 内 心 。” 他 也 曾 疑

惑，喜欢热闹的自己怎么会在举起枪时就

极 度 专 注 ， 放 下 枪 又 拨 弄 吉 他 给 队 友 唱

歌，动静切换间，得失心被安放到了最佳

位 置 。 他 作 出 决 定 ，“ 我 还 想 去 国 际 赛

场，和舞台不同，在那儿我代表的不仅是

自己。”

随着成绩不断提升，吴亚明进入国家

队。1989 年，他被选拔参加在日本大阪

举行的远南残疾人运动会，这是我国第一

次选派射击运动员参加此项赛事，在没有

教练，装备又很落后的情况下，吴亚明取

得了第三名。此后，他成了国际赛场的常

客 ， 也 见 证 了 中 国 残 疾 人 运 动 的 迅 速 提

升，“上世纪 90 年代中，各方面的设备保

障 慢 慢 好 了， 成 绩 自 然 也 大 幅 提 高 了 。”

1996 年，在大连举办的第四届全国残疾

人 运 动 会 上 ， 男 子 60 发 气 步 枪 立 射 比

赛，他打出 588 环的好成绩，超越了这个

项目的残奥会记录。

由于设项等问题，吴亚明没机会站上

奥运赛场，但体育已经带他看到了更广阔

的世界和残疾人的更多可能性。去日本比

赛 时 ， 吴 亚 明 见 识 到 了 残 疾 人 驾 车 的 装

置 ， 他 带 了 一 套 回 来 ， 并 率 先 买 车 ， 在

40 岁时顺利通过考试成为西安市第一个

取 得 驾 驶 证 的 残 疾 人 。 又 一 次 “ 率 先 ”，

他全方位地证明着自己。

可 20 年后，现在的吴亚明却更乐意

摇着轮椅上街，“走到哪儿都很方便，也

会有人伸出援手。”他能感觉，眼神和语

言有冰冷的一面，也有温暖的一面。而他

打 小 坚 持 至 今 的 “ 不 妥 协 ” 也 转 变 了 方

向，“就像我现在重新出来参加飞碟项目

一样，不是为了用成绩证明给别人看，而

是挑战自己，希望能在赛场走得更远。”

本报北京 11 月 1 日电

时代轨道上的轮椅“老枪”吴亚明

全国第十一届残疾人运动会暨第八届特殊奥林匹克运动会开幕式上，吴亚明在轮椅上献唱赛会主题曲。 视觉中国供图

10 月 31 日，效力于西班牙人队的国足前锋武磊在西甲第 12 轮比赛中替补出场。 视觉中国供图

10 月 30 日 ， 身 披 福 建 队 战 袍 的 大 学 生 球

员黎伊扬在比赛中。 视觉中国供图


